

PRECIOS DE SUSCRICION Ptas.
En la isla, un mes, adelantado 4'50
En el resto de España, trimes-
tre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo.
NUMEROS SUeltos 1.0 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Ptas.
En la primera plana y gu-
cetillas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número
de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, miércoles, 7 de Enero de 1885.

N.º 1059.

Correo de ayer

De *El Mercantil Valenciano*:

Los terremotos en la provincia de Granada

Dos telégramas desconsoladores se recibieron anoche (3) de la capital.

No cesan los movimientos oscilatorios, habiéndose sentido uno á las cinco de la tarde, superior en duracion é intensidad á todos los ocurridos desde el día 25, y el cual habia sido el décimo de los registrados en las últimas veinticuatro horas. En este tiempo han abandonado la poblacion, dirigiéndose á puntos distantes de ella, unas 10.000 personas.

Las casas están desiertas: la gente acampa en plazas y calles.

Se están reconociendo los puentes y terraplenes del ferro-carril, para evitar nuevas catástrofes.

Siguen relatando los diarios de la ciudad tristísimos episodios:

En Albuñuelas, dos jóvenes que se dirigian de un punto á otro del pueblo, quedaron sepultados y muertos entre los escombros del edificio. Su mismo padre les dió sepultura, encerrando sus cadáveres en un arca, la cual depositaron en una finca rústica, porque en el cementerio no habia ya sitio.

Una familia compuesta de cinco personas, dos de corta edad, pudieron salvarse, refugiándose en una cueva resguardada del viento. Era tal el frío, que la madre acudió al recurso de emborrachar á sus hijos con una botella de aguardiente que llevaba, para impedir que muriesen helados.

La noche del 25 fué espantosa. Además de los temblores de tierra una tempestad horrible se desencadenó sobre Albuñuelas, llenando el espacio de chispas eléctricas que parecía una lluvia de fuego, y aumentando el terror una gran avenida del rio que pasa por las inmediaciones del pueblo.

Los cortijos de Rios, Pedro Bueno, Las Nieves, Las Cabrerías, El Pilar y La Parrilla, del término de Loja, han desaparecido. Un cabo y dos Guardias civiles, que acudieron á socorrer á las víctimas del último espedido, encontráronse tan sólo un monton de ruinas. Nadie respondia á las voces de los guardias; el cabo metiéndose entre los escombros y alumbrándose con fósforos, logró penetrar en una de las habitaciones arruinadas, donde halló un hombre casi enterrado que pedia socorro. Con gran exposicion, y valiéndose de las manos y de las bayonetas, pues no tenian herramientas, consiguieron extraer al desgraciado, que tenia quebradas las piernas.

La difícil operacion duró 3 horas; los guardias tuvieron que apuntalar las ruinas, y cuando sacaron al herido, que con lágrimas en los ojos bendecia á sus salvadores, tuvieron que abrigrarle con sus propias levitas, pues el infeliz se moria de frio. Los guardias continuaron sus exploraciones, y al siguiente dia, ayudados por varios vecinos y un peon caminero, extrajeron de las ruinas del expresado cortijo los cadáveres de dos mujeres ancianas y de una niña de unos tres años.

En Loja elogiáse con justicia la

conducta de los expresados individuos de la Guardia civil; llamándose Jimenez, el cabo, y Lopez y Espinosa los guardias.

Entre los escombros del cortijo del Pidal fué hallado el cadáver de un joven de diez y ocho años y una mujer gravemente herida.

En todos los corujos han perecido gran número de caballerías, y las cosechas han quedado enterradas.

El día 28 iban extraídos de las ruinas del que fué pueblo de Arenas del Rey, 130 cadáveres, suponiéndose que habia sepultados hasta 200.

Además han muerto unas 200 caballerías, de cuyos cadáveres se desprenden miasmas insoportables que pudieran producir una epidemia.

El pánico es indescriptible; los que escaparon en los primeros momentos, lejos de cuidar de nada ni de nadie, han huido; en el pueblo no quedan más que las autoridades y los pobres, que empiezan á experimentar la falta de recursos.

Los heridos pasan de 200.

En Pinos Genil se han hundido varias casas, y las demas han experimentado graves deterioros; la iglesia muy resentida; el arco toral de la capilla mayor se ha quebrado, y el muro amenaza ruina.

En Zafarraya han quedado derruidas más de una tercera parte de las casas, y de las restantes solo quedan habitables cuatro ó cinco, habiendo sido desalojadas las demas por estar hundiéndose.

La nueva iglesia que estaba terminándose, es un monton de escombros; igual suerte ha sufrido la casa escuela de niñas, pereciendo entre sus restos la profesora y un hijo suyo de diez años de edad; la de niños se encuentra cuarteada y amenaza peligro; la Guardia civil ha tenido que abandonar el cuartel.

Una gran parte de las alharradas y muros de contencion que dividen las propiedades del término y caminos que al mismo conducen, han quedado destruidas en una extension de cerca de tres kilómetros.

El día 28 iban extraídos 24 muertos y 45 heridos.

En Guajar Alto no quedan en pie más que cuatro ó seis casas y en estado ruinoso. Hay muchos heridos, entre ellos la esposa del alcalde, por cuya vida se teme.

En Güevéjar sucede una cosa notable. La poblacion fabricada sobre terremotos movedizos en una ladera, va descendiendo lentamente hácia el fondo del valle.

En las inmediaciones del pueblo se ha abierto una grieta profundísima y muy ancha que tiene cuatro kilómetros de longitud, siendo de notar el curiosísimo fenómeno de que hallándose en la línea de esta abertura un enorme olivo, su tronco se rajó verticalmente en dos partes, quedando medio árbol en un borde de la grieta y la otra mitad en el opuesto.

En la provincia de Málaga

En la noche del miércoles se reprodujo la alarma en la capital á consecuencia de absurdos rumores propalados por gentes ignorantes ó mal intencionadas.

Contribuyó tambien á ello el haberse suspendido las funciones anunciadas en los teatros, lo cual suponíase debido á una orden de la auto-

ridad, que no consideraba prudente la aglomeracion, ante el temor de que se repitiera el terremoto.

La mayor parte del vecindario abandonó sus hogares y se instaló en la Alameda y en las plazas más espaciosas.

Las autoridades se reunieron en el despacho del gobernador y acordaron visitar los puntos en que se apiñaba la multitud, á fin de tranquilizarla. Así lo hicieron, permaneciendo en las calles desde las once á las cuatro de la madrugada.

En Alfarnatejo habia el 27 quince heridos leves, cuatro graves y varios contusos.

Se habian desmoronado las casas de tres cortijos de la jurisdiccion, sepultando mucho ganado.

En Torrox sintiéronse ayer seis sacudidas, ocasionando más hundimientos de edificios; la cárcel estaba ruinoso, y los presos habian pasado la noche anterior á la intemperie.

En Nerje y Erigiliana continuaban tambien los terremotos y el desplome de edificios.

Todos los vecinos han huido á la campiña.

Madrid 2 de Enero de 1885.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*:

Lo esencial del Consejo con el rey ha sido lo referente á acordar medidas encaminadas á remediar los daños causados en Andalucía por los terremotos. Las noticias de anoche fueron fatales y la opinion se encuentra muy preocupada.

La primera mitad de la sesion del Congreso se ha referido á este asunto. Todas las representaciones se han asociado á las vehementes manifestaciones del señor Montilla, por lo que el señor conde de Toreno ha propuesto una humanitaria orden del día ó declaracion que ha aprobado la Cámara por unanimidad. La suscripcion del círculo ha comenzado bajo buenos auspicios por lo menos para Málaga y Granada.

En cambio, cuando en la Cámara resonó tanta voz en favor de Andalucía, no habia en el salon ni un solo diputado valenciano que levantase su voz por esa olvidada provincia; y cuidado que la ocasion era propicia y el estado de la Cámara favorable á todo linaje de concesiones. Con una direccion algo acertada, menos reprochable, la orden del día se hubiese ampliado á Valencia, y no sufriríamos, como temo que suframos, los rigores del desvío. Y cuidado que al iniciar ayer la cuestion de calamidades un diputado vascongado, el señor Allende habló de las catástrofes del Mediodía y de Levante. ¿No era aquella ocasion para que algun representante de Valencia dijese á la representacion del país las buenas cosas que se callan? Tal actividad, tal celo están demostrando los andaluces, que ya esta tarde el ministro de Hacienda ha leído los decretos acordados en Consejo abriendo un crédito de 130.000 pesetas para el fondo de calamidades; otro condonando contribuciones á fincas urbanas, y una trasferecia de crédito para subvenir á los mismos fines. Todas tres se aprobarán con urgencia y sin discusion: es cosa de seis dias.

En el Congreso ha continuado dis-

cutiéndose la proposicion Villanueva y en el Senado ha continuado el señor Pidal y ha rectificado el Sr. Comas con tanto acierto como el primer dia.

La campaña del «Noticiero» ha comenzado á dar los frutos esperados. Esta tarde á las tres se han batido en el Hipódromo el Sr. Troyano, distinguido redactor de «El Globo» y el director de «El Noticiero» y diputado provincial Sr. Rancés. Este ha quedado levemente herido en la cabeza de un sablazo. Han sido testigos del lance los Sres. Celleruelo y Mellado de una parte, y Botella y Liberal. Con «El Progreso» no se quiere lance: se le lleva á los tribunales.

Para mañana se preparan manifestaciones caritativas como las que hubo cuando lo de Murcia.

Las oposiciones han llevado muy bien el debate en el Congreso.

Esta tarde han hablado además de los Sres. Armiñan, Santos Guzman, Mellado y marqués de Sardoal y Fabra por parte de las oposiciones, y los ministros de Estado y de Gracia y Justicia por la del gobierno. En el debate se ha procurado sacar partido y se ha sacado, de la contradiccion entre los dos ministros.

Puso remate á la obra el Sr. Fabra con un brillantísimo y breve discurso; modelo de elegancia, elocuencia y diccion. Podreis votar, les dijo; pero siempre constará que haceis un acto político, no que justificais un hecho reprochable, que reprueba finalmente el gobierno y que ha levantado protesta unánime en el país.

Y así es, porque abroquelado el señor Elduayen por las oposiciones; condenado por el Sr. Silvela á muerte civil, y abandonado por sus compañeros de gabinete, hase visto esta tarde obligado á hacer suyas las escuetas declaraciones del Sr. Silvela, y aun á ir más allá diciendo que se doña de que hechos de la naturaleza del que se trata, no tuviesen sancion en el Código penal....

Así como suena. ¡Qué retractacion tan vergonzosa! Todo por no abandonar la cartera. Y estos son los prestigios conservadores, los consejeros de D. Alfonso.

La proposicion es desechada á las siete por 141 votos contra 43.—A.

Ultimos telégramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 3, 11 m.

En la próxima semana presentará el ministro de Hacienda á las Cortes los proyectos referentes á los establecimientos comerciales, de reforma de la legislacion de aduanas, la ley definitiva sobre el impuesto del timbre y la reforma del impuesto de la sal.

Madrid 3, 11-15 m.

La «Gaceta» publica un decreto abriendo una suscripcion nacional para socorrer á las víctimas de los terremotos de Andalucía.

Ningun nuevo telegrama se ha recibido de Andalucía sobre los terremotos.

Madrid 3, 5 t.

Congreso.—Diríjense varias preguntas de escaso interés.

El Senado se ha reunido en secciones. Despues continuará el debate

sobre la interpelacion de los sucesos universitarios.

D. Alfonso marchó esta mañana á Aranjuez, de donde regresará esta noche.

Madrid 3, 6 t.

El gobernador de Málaga, en telegrama de esta madrugada dice que continuaban las sacudidas de tierra en Algarrobo y Casa-hermeja.

Añade que reina en aquellos pueblos la miseria más espantosa y el hambre.

En Málaga renace la calma, á causa de haber cesado las oscilaciones.

Madrid 3, 6-15 t.

Senado.—Presta juramento el obispo de Puerto-Rico.

Continúa el debate sobre los sucesos universitarios.

El Sr. Fabié contesta al discurso del Sr. Comas, combatiendo los argumentos de éste.

Madrid 3, 6-15 t.

El alcalde de Nerja, en telegrama transmitido á medio día, dice que continúan los terremotos y son frecuentes é intensos los derrumbamientos. Añade que se ha caído la ermita donde se venera á San Sebastian, quedando sepultados entre los escombros los vasos sagrados de aquel templo.

Son horribles los estragos causados por el terremoto. La miseria y la consternacion crecen en todas partes.

Madrid 3, 6-45 t.

Congreso.—Se aprueba el acta de Villaviciosa por 82 votos contra 43.

Senado.—El Sr. Calvo refiere lo ocurrido cuando tuvieron lugar los sucesos universitarios. Defiende la conducta del gobierno y de las autoridades de Madrid.

Madrid 3, 6-45 t.

Por efecto de las nieves están detenidos desde ayer en Alsasua los trenes correo, exprés y mixto. Asimismo han quedado detenidas en medio de la vía tres locomotoras que salieron á socorrer á dichos trenes.

Madrid 3, 7-15 n.

Oficialmente se ha desmentido la noticia referente á la aparicion de un volcan en los Pirineos.

La villa de Conchar, situada en la provincia de Granada, ha sido completamente destruida por el terremoto.

Madrid 3, 8-15 n.

Senado.—Discusion de la interpelacion del señor Comas sobre los sucesos universitarios.

El Sr. Pidal manifiesta los males que acarrearán las cuestiones de enseñanza que arrancan de la política.

Dice que negó su permiso para la reunion del claustro por razones de sentido comun. Pregunta si los catedráticos pretendian reunirse como entidad jurídica para ponerse enfrente del gobierno porque en este asunto, dice hay dos cuestiones: una de hechos y otra de principios. Con respecto á la primera, el gobierno ha manifestado ya sus propósitos, y que está dispuesto á obrar con arreglo á ley, lo prueba su deseo de que se aclaren los hechos nombrando para ello un delegado especial.

El ministro termina diciendo que el gobierno ha procedido con energia y con prudencia.

Se levanta el Sr. Moyano y dice, que en la cuestion que se debate hay tres acontecimientos que examinar. Uno el de la apertura del curso académico en la Universidad Central; otro los atropellos cometidos con los estudiantes cuando éstos se hallaban dentro del edificio de la universidad, y otro los desórdenes que

tuvieron lugar en las calles de Madrid.

Con respecto al primero nada dice, habiendo sido juzgados por algunos prelados el discurso del Sr. Morayta. Respecto al segundo, censura los medios empleados por las autoridades y los ataques inferidos al entonces rector Sr. Pisa Pajares y á los profesores que se hallaban dentro de la Universidad.

En cuanto al tercero, refiere los hechos censurando enérgicamente el proceder de las autoridades.

Pasadas las horas de reglamento se proroga la sesion.

Dícese que mañana pedirán las oposiciones que se reuna el Senado en sesion secreta para tratar de la cuestion referente á la venta de la copia del tratado de comercio con los Estados-Unidos, cuyo documento fué transmitido por telégrafo á un periódico de New-York.

Madrid 3, 10:30 n.

La proposicion pidiendo que el Senado se reuna en sesion secreta se discutirá el martes, escusándose de firmarla los izquierdistas.

Siguen detenidos los trenes en Alsasua. De Miranda ha salido un tren de socorro llevando comestibles para los viajeros detenidos en medio de las nieves.

Trabájase sin cesar para abrir paso á los trenes de socorro.

Madrid 3, 10:30 n.

Se ha confirmado la dimision del ministro de la Guerra de Francia, reemplazándole Mr. Leival.

«El Intransigente», periódico que se publica en París afirma que Luisa Michel está loca.

Anúnciase para mañana varias manifestaciones que llevarán á cabo los anarquistas de París.

Madrid 3, 10-30 n.

Ha regresado el rey de su viaje á Aranjuez.

Asciende á 40.000 duros el día de haber que los empleados del Estado entregarán para socorrer á los perjudicados en Andalucía por causa de los terremotos.

Madrid 3, 10-30 n.

En el Senado el ministro de la Gobernacion ha contestado al discurso del Sr. Moyano.

Declara que el gobierno consideró cuestion de orden público los desórdenes que tuvieron lugar en la universidad Central.

Suspéndese este debate para continuarlo en la sesion del lunes.

Paris 31

Anuncia el periódico «Le Gaulois» que los senadores de las derechas dirijirán en breve un manifiesto á los electores del Senado. Dicho documento está redactado por el duque de Broglie y Mrs. Oscar de Vallee, Lucien Brum y Balbie.

El ministro de la Marina ha comunicado á sus colegas en el consejo de ayer un telegrama del general Briere del Isle, fechado 28 del actual, diciendo que en estos últimos días ha tenido varios encuentros con los piratas en las cercanías de Hong-Yen, causándoles 300 muertos y tomándoles dos cañones sin sufrir ninguna pérdida.

Otro telegrama del día 29 anuncia que la guarnicion de Tuen-Yan, en una salida ha encontrado una tropa de pabellones negros, causándoles pérdida sensibles. Los franceses han tenido siete heridos.

Un telegrama de Viena (Austria) de hoy, anuncia que ha sido robada la caja general del ministerio de Ha-

cienda. Al hacer el controllo, los empleados han encontrado en muchos sacos piedras en lugar de oro. Un empleado del ministerio se ha suicidado.

Una epidemia de cólera (tranquilizarse) sobre los cerdos, ha estallado en varios condados de Nebraska (Estados-Unidos de América). En el condado de Sarny solamente han perecido de esta enfermedad 70.000 cerdos.

Mr. Eugenio Richter, jefe de la oposicion liberal en el Reichstag (parlamento) alemán se encuentra gravemente enfermo.

Un accidente de ferrocarril se ha producido ayer sobre la linea entre el condado de Lancaster y el de York (Inglaterra), á consecuencia de una equivocacion en la manioobra de una aguja; el tren de viajeros que venia de Liverpool ha encontrado en una bifurcacion cerca de Wignan un tren de carbon.

Hay 24 heridos.

Hoy, aniversario de la muerte de Gambetta, numerosos amigos suyos han visitado la casa en la cual falleció en Villid' Avroy. Dicha casa pertenece actualmente á su cuñado monsieur Leris. Los muebles del cuarto en el cual falleció, que habian sido trasladados á Nice, han sido otra vez instalados en dicho cuarto. La cama está literalmente cubierta de flores, y á la cabeza hay un medallon con el retrato del gran orador y un letrero que dice: «El imperio te ha roto, yo te reconstituiré.»

Un periódico alemán anuncia en términos muy positivos, que el centro rechazará nuevamente en tercera lectura el proyecto de creacion de un puesto de director en las oficinas de Negocios extranjeros.

Dicen de Viena que la anulacion de las elecciones para la Cámara de comercio de Bruenne, ha producido en Viena muy buena impresion. Hasta los periódicos de oposicion hacen justicia al Gobierno que, segun dicen, ha obrado en esta circunstancia con perfecta lealtad. Sabido es que estas elecciones se habian verificado bajo la presion del comisario del Gobierno, y de su anulacion se deduce que el Gobierno desaprueba la intervencion del comisario en el escrutinio.

La Asamblea nacional de Sofia (Bulgaria) tiene que ocuparse de un gran número de proyectos referentes á la construccion de ferro-carriles y á diversas cuestiones administrativas. Esta recargada orden del día tendrá por efecto inevitable prolongar la duracion de la legislatura y tal vez la convocatoria para una legislatura extraordinaria.

La sesion del senado francés el día 29 se consagró á la crisis agricola por que atraviesa Francia. El señor Saint-Vallier se lamentó de la lentitud de la comision que ha de informar sobre el aumento de derechos de importacion al ganado y cereales extranjeros, y preguntó al Gobierno si pensaba mantener la supresion de los derechos sobre el ganado.

El Sr. Meline contestó que mantendria los derechos fijados en el proyecto, y que se haria todo lo posible por mejorar la situacion de los labradores.

En la Cámara se aprobó el crédito de 1.000 millones, pedido por el Gobierno para el caso de que el Senado no votase el presupuesto de gastos en lo que queda de año y el presupuesto de ingresos votado ya por el Senado.

A la anterior noticia debemos aña-

dir que el Senado ha votado el día 29 el crédito de 1.000 millones de francos, votado por la Cámara para legalizar la situacion económica.

El comandante de la estacion naval inglesa en la Australia, ha recibido orden de enarbolar la bandera inglesa en diversos grupos de islas si Alemania intenta renovar sus propósitos de anexion.

Parece que China está dispuesta á enviar tropas á Corea, si continúan allí los desórdenes de que nos ha hablado el telégrafo.

Los rusos concentran fuerzas en la frontera del Celeste Imperio. Cada día son mas tirantes las relaciones entre Rusia y China.

En San Petersburgo se cree que darán buen resultado las gestiones practicadas para que Alemania y Rusia tengan participacion en los asuntos económicos de Egipto.

En el Tonkin siguen paralizadas las operaciones militares por no tener los franceses suficientes fuerzas. Los refuerzos no tardarán en llegar. Se cree que esta primavera podrá terminar la campaña.

MAHON

Extracto de la sesion ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el día de ayer.

Se aprobó el acta de la ordinaria anterior.

No habiéndose presentado reclamacion alguna contra el plano de alineacion de la calle de Gracia, durante el plazo legal de 20 dias en que ha estado espuesto al público, se acordó aprobarle definitivamente y que se tenga presente para su ejecucion.

No habiéndose presentado reclamacion alguna contra el padron de prestacion personal para obras en los caminos vecinales durante el plazo de 15 dias en que ha estado espuesto al público, se acordó aprobarle y que se lleve á efecto la recaudacion.

Se acordó aprobar la distribucion de fondos para el presente mes.

Y se levantó la sesion.

Segun anuncio inserto en el Boletín Oficial de la Provincia n.º 2794, los socios de la Económica Mallorquina de Amigos del País, que con arreglo al art. 12 de la ley de 8 Febrero de 1877, tienen derecho electoral para el nombramiento de senadores, residentes en esta ciudad son:

- D. Nicolás Orfila Caules.
 - D. Ramon Ballester Pons.
 - D. Juan Carreras Vigo.
 - D. Julio Soler Siquier.
- Excmo. Sr. D. Nicolás Cheli Gimenez.

El Comité Ejecutivo de la Comision Provincial para el estudio de las cuestiones que interesan á la mejora y bienestar de las clases obreras acordó en su última sesion pedir informe á los Alcaldes sobre los extremos que comprende el cuestionario inserto en el Boletín Oficial n.º 2729 y muy especial-

mente sobre el que se refiere á la emigracion.

Debido á un error del diario inglés del cual lo traducimos, señalamos dias pasados el dia 16 del corriente en lugar del 16 del mes pasado, para la inauguracion de la Esposicion Universal de Nueva-Orleans. En efecto, en dicha época ha tenido lugar, con brillantes iluminaciones y regocijos, la abertura por medio de un discurso desde Washington, del presidente Arthur, despues del cual las miles de máquinas han sido puestas en movimiento por la chispa eléctrica.

La importante ciudad de Nueva-Orleans, ha recobrado su antiguo esplendor, eclipsado durante la guerra separatista, y sus habitantes se prometen con mucha razon, dias de una prosperidad sin igual, de lo que nos alegramos por tener allí su domicilio muchas familias mahonesas.

Hemos recibido un ejemplar del «Almanaque Balear» que el periódico «El Isleño» de Palma regala a sus suscritores, y se vende en la imprenta de la viuda é hijos de Gelabert al precio de dos pesetas.

El espresado almanaque contiene en prosa y verso escogidos trabajos de las poetisas D.^a Josefa Amer y Peña, D.^a M.^a Ignacia Cortes, D.^a Marcelina Moragues y D.^a Victoria Peña de Amer, y además el de los Sres Amengual, Amer, Barceló, Bonet, Borrás, Bosch, Casanovas Mir, Cheli, Curtoys, Enseñar, Estelrich, Fajarnés, Ferrá Perelló, Fiol, Frates, Lopez, Llabrés, Lladó, Monlau, Obrador y Bennasar, Obrador, Oliver, Pascual, Peña, (D. Antonio M.^a), Peña, (D. Pedro Alcántara), Pons, Pou Moreno, Rosselló, Rullan, Salom y Vich, Singala, Sureda y Roca, Taronjé y Ubach y Viñeta.

Por targeta que hemos recibido sabemos ha efectuado su enlace en Palma de Mallorca nuestro particular amigo, el intrépido capitán del «Menorca» D. Francisco Cardona Alimundo, con la señorita D.^a Josefa Riera Company, á cuyos cónyuges felicitamos deseándoles una larga luna de miel y mil prosperidades.

Hemos recibido los primeros números de «La Democracia», órgano oficial del partido republicano democrático progresista de Barcelona.

Agradecemos la atencion y desenvolvemos gustosos la visita.

El vapor-correo «Menorca» que no ha salido hoy á causa del mal tiempo efectuará su salida mañana á las seis de la misma á fin de poder enlazar con el correo de Valencia, evitando de este modo al comercio y pasajeros, retardos y perjuicios que algunas veces son de

consideracion. Se admitirá correspondencia hasta las ocho y media de la noche de hoy en los buzones y hasta las nueve en la Administracion.

El dia ha amanecido hoy con un récio Norte que ha hecho descender la temperatura de una manera notable. A primeras horas de la tarde han caido ligeras lluvias.

La direccion general del Tesoro ha dispuesto recientemente que todos los expedientes, datos é instancias sobre ordenacion de pagos á clases pasivas, se dirijan á la Junta de las mismas conforme al real decreto de 29 Noviembre próximo pasado.

El soberano de Rusia, invierte anualmente en trajes tanto de militar como de paisano, la friolera de 2.600,000 reales que el intendente de palacio satisface el 20 de Noviembre de cada año. En la cuenta que le han presentado en 1884, figuran un abrigo, por 35.000 francos; un pantalon de punto, por 3.000; otro de paseo, por 5.000; una levita de uniforme, por 25.000; un chaleco, por 4.000; un par de trabillas, por 500; una esclavina, por 12.000, y un capote ruso, por 30.000.

El presidente de los Estados Unidos ha inaugurado desde Washington la Exposicion de Nueva-Orleans, tocando un boton eléctrico que, á 1300 millas de distancia, ha puesto en movimiento todas las máquinas de dicha esposicion.

Segun la nueva distribucion de destacamentos entre los nueve batallones de artillería de plaza, del octavo batallon tres compañías van destinadas á Mahon y una á Palma é Ibiza. El relevo de las fuerzas destacadas se verificará cada dos años, excepto el de las que cubren el servicio de las plazas menores de Africa, que se hará en periodos de seis meses.

Los premios de la loteria de Navidad que han caido en Barcelona, pasan de millon y medio de reales. Entre los afortunados se encuentra el tenor Gayarre, agraciado con 10.000 reales, como si cada noche que canta no le tocara la loteria.

Se ha dispuesto que siempre que usada la segunda próroga de licencia, por enfermo, por cualquier jefe ú oficial, no pudiera incorporarse á su destino á causa de su mal estado de salud lo participe por el conducto ordinario al capitán general del distrito en que se halle disfrutando licencia, cuya autoridad, despues de ordenar un minucioso reconocimiento facultativo, elevará al ministerio de la Guerra el certificado correspondiente, espresando por escrito cuanto se ofrezca y parezca respecto al particular con el fin de que pueda acordarse si procede

la concesion del reemplazo por un año de que trata el art. 6.^o de la R. O. circular de 24 Marzo de 1875, para que los enfermos puedan intentar su curacion definitiva durante dicho plazo, despues del cual se procederá con los que no la obtengan con arreglo á lo prevenido en el art. 16 del reglamento de ascensos de 31 de Agosto de 1866.

Movimiento de poblacion ocurrido desde el 29 Diciembre 1884 al 4 enero 1885.

Defunciones.	6
Nacimientos.	5
Diferencia en menos.	1

El vapor «Menorca» llegado á las tres de la mañana de ayer ha conducido los siguientes pasajeros:

D. Carlos Moll, Mafias Garias, Mateo Coll, Gabriel Rós, María Tous, Francisco Gomila y un hijo, Sebastian Anglada, Juan Roselló, Juan Sastre y un sobrino, María Vidal, Jerónima Mateo, Catalina Florit, Juan Mañá, José Salvadó, 2 guardias civiles y un preso, 4 soldados.—Total 23.

BOLSA DE MADRID

5 de Enero.

4 por 100 Interior perpétuo	59'550
4 por 100 amortizable	75'500
Billetes hipotecarios de Cuba	85'700

BOLSA DE BARCELONA

5 de Enero.

4 por 100 Interior.	59'220
4 por 100 exterior.	59'500
4 por 100 amortizable	75'000
Billetes hipotecarios de Cuba	85'500
Banco Hispano Colonial	40'770
Crédito Mercantil.	46'000
Banco de Cataluña.	22'000
Acciones ferrocarril Francia.	55'500
Id. Norte	111'500
Id. Orense	24'370
Obligaciones Francia	62'370
Id. Orense	46'870

Interior, exterior, amortizable y Cubas cupon cortado.

CARTAS DEL INTERIOR

Ciudadela 6 Enero 1885.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Estimado amigo: Son tan pocas las noticias que le puedo comunicar, que podría suprimir esta semana mi acostumbrada correspondencia.

Lo único que ha logrado llamar la atencion, por ser asunto que afecta bastante esta poblacion, y demás pueblos de la isla, es el tratado de comercio de España con los Estados Unidos. Mientras EL LIBERAL en dos sueltos locales, nos da noticias, algo desconsoladoras para la industria del caizado, me consta que en esta se ha recibido una carta de nuestro representante en las Cortes, en que dice que el calzado norte-americano, pagará á su introducción en la Isla de Cuba unos 30 reales vellon por kilogramo.

Desearia pues, que EL LIBERAL diese una aclaracion sobre este asunto, puesto que el sueldo que le llevo referido, y la carta de nuestro diputado, están en completa desavenencia.

Habiéndose creído aludido el señor Trémol con las palabras que escribí en anteriores correspondencias de *aventurero y camaleon poli-*

tico, no tuve ningun inconveniente en explicarlas en presencia de tres amigos, con lo que dicho señor quedó satisfecho.

Respecto á lo que le decia en mi anterior correspondencia, de cierto incidente que ocurrió en un colegio electoral, entre el Sr. Trémol y un elector, añadiéndole que este estaba dispuesto á no ceder un palmo de terreno, parece que el asunto se ha arreglado satisfactoriamente por proceder de una mala inteligencia.

Ya que de incidentes estoy hablando mencionaré otro ocurrido entre los individuos de la comision de obras públicas del ayuntamiento y cierto sujeto muy conocido en esta localidad, asegurándose que de sus resultas trata la comision de presentar la renuncia.

Estos dias la plaza del mercado se ha visto favorecida por una multitud de cerdos cebados con bellota, habiéndose vendido á 9 pesetas arroba los de mayor peso, y á 8 los más pequeños.

De V. affmo.

El Corresponsal.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 6

De Bujía gol. «Rayo», pat. Gabriel Marsal, con 7 trip. y algarrobas.
De Palma v. correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip., 24 pas. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Dia 5

Para Ciudadela pail. «Nueva Juanita», pat. Bartolomé Piris, con 6 tripulantes y maderas.

Dia 7

Para Palma v. correo «Menorca» cap. D. Francisco Cardona, con 18 tripulantes, efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 6, 11'15 m.

La Gaceta publica un real decreto autorizando al Gobierno para restablecer el tratado de comercio con Italia.

Es seguro que el Rey visitará á Málaga y á Granada.

Madrid 7, 10'45 m.

No se ha recibido ningun nuevo telegrama sobre terremotos.

Es probable que mañana salga el rey para Andalucía. Dúdase que le acompañe el Sr. Romero Robledo.

Anuncios preferentes

Casino Circo Industrial

Se participa á los señores socios de este casino, que el domingo próximo 11 del actual, de 3 y media á 4 y media de la tarde tendrá lugar la eleccion de Presidente, Tesorero y Secretario, cuyos cargos se hallan vacantes por renuncia de los señores últimamente elegidos para desempeñarlos.

Mahon 7 Enero 1885.—P. O. de la Junta, Benjamin Siutes, Vice-Secretario.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESION:
calle Nueva, núm.º 25.

Asociación de Beneficencia Domiciliaria

Mes de Noviembre de 1884

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociación presenta a su Junta Directiva para su examen y comprobación.

CARGO

	Compro- bantes	Ptas.	Cts.
Lo son Mil novecientas setenta y siete pesetas once céntimos que resulta de la existencia del mes anterior....		1977	11
» Quinientas noventa y una pesetas setenta céntimos recaudadas en los distritos 1.º al 6.º por suscripciones corrientes, atrasadas y cepillo del recaudador.....	1	591	70
» Siete pesetas ochenta y dos céntimos, recaudadas en el distrito 7.º, por suscripciones corrientes y producto del salvado fino.....	2	7	82
Suma el Cargo S. E. ú O.		2576	63

DATA

	Compro- bantes	Ptas.	Cts.
Lo son Siete pesetas entregadas al representante del distrito 1.º.....	1	7	00
» Quince pesetas cincuenta céntimos al ídem del 2.º.....	2	15	50
» Nueve pesetas al ídem del 3.º.....	3	9	00
» Trece pesetas al ídem del 4.º.....	4	13	00
» Dos pesetas al ídem del 5.º.....	5	2	00
» Diez y nueve pesetas al ídem del 6.º.....	6	19	00
» Diez y nueve pesetas al ídem del 7.º.....	7	19	00
» Veinte y cinco pesetas al recaudador por la gratificación del mes de la fecha....	8	25	00
» Cuatrocientas veinte y tres pesetas cuarenta y seis céntimos, por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha.....	9	423	46
Suma la Data S. E. ú O.		532	96
Existencia para Diciembre S. E. ú O.		2043	67

Mahon 30 Noviembre de 1884.—Pedro Baseline.—Aprobada la cuenta que precede por la Junta Directiva de la Asociación en sesión de 22 Diciembre de 1884.—V.º B.º—El Vice-Presidente, El Barón de las Arenas.—Juan J. Vidal, Secretario.

TRAGES PARA CAZA

Se han recibido en el Bazar Canet un surtido de panas francesas propias para dichos trages, los que se construyen a la medida a los siguientes precios:

Trage completo.	35 pesetas.
Cazadora suelta.	20 »
Pantalón.	11 »
Chaleco.	6 »

Se hallan de muestra algunos tipos en el

BAZAR CANET

32, Nueva, 32

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas Caries, hojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrifico Saint-Serrain del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

DOLOR

24 MEDALLAS DE ORO
Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curación radical con el régimen Americano **Tompson**. Precio 40 reales.—Fácil medicación, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero **Bienhechor de la Humanidad**.—El alivio es instantáneo y la inflamación desaparece á la segunda fricción.—Está recomendado por todas las Academias Médicas de Europa y América.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden únicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Ramba de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.
El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales botella, y por cajas, pidiéndolas á la Administración en Marmolejo ó á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Sintes y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solier, Papiou.

D. Juan J. Rodriguez y Femenias, Alcalde
Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: que los mozos de este reemplazo Joaquín Cardona Olives, número 4, Estéban Genet Caymaris, número 42, Emilio Reyes Gelabert, número 47, Pedro Mascaró Ferrer, número 91, Luis Taltavull Moll, número 133, Antonio Thomas y Sintes, número 138, y Antonio Tripana y Esteve, número 40, han solicitado y tienen abierto expediente de exención del servicio activo, como hijo único de padre sexagenario pobre el último é hijos de viuda también únicos y pobres los demás; y habiéndoseles admitido sus justificaciones, se cita á todos los mozos de este reemplazo y especialmente á aquellos á quienes pudieran perjudicar dichas exenciones propuestas para que hagan uso desde luego de su derecho y se muestren parte contraria si les conviniese con arreglo á lo que dispone la ley. Mahon 7 de Enero 1885.—Juan J. Rodriguez.

Subasta

El día 17 del actual y á las once de la mañana, se venderá en licitación privada, acomodando la postura, en el despacho del Notario D. José Vinent, una viña sita en el camino de la Alquería Cremada de este término, propia de Jaime Sintes y Orfila.

En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad calle del Sol núm. 79.
Informará el Notario de esta residencia D. Francisco Mercadal.

Casino El Progreso

El día 10 de los corrientes, por la noche, se celebrará baile de Sociedad.
Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los socios.
San Luis 5 Enero de 1885.—El Presidente, Lorenzo Sintes.

Almanaques Americanos para 1885

Grande y variada colección á precios módicos, en la imprenta de EL LIBERAL.
En Ciudadela en la imprenta de Salvador Fábregues.

Subasta

El día 30 de Enero á las 11 de la mañana se venderán en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, siendo la postura competente, las fincas siguientes:

1.º Una casa situada en esta ciudad calle de Deyá, núm. 2. con todos sus accesorios

Y 2.º Un huerto de recreo con casa habitación situado en el camino de Llumasanan inmediato á la carretera de San Clemente.

Los títulos de propiedad y pliego de condiciones están de manifiesto en la Notaria de dicho D. Francisco Andreu.

Aviso á los cazadores

Queda prohibido el cazar en el predio Torranben-nou y huerto anejo al mismo, situados en el término municipal de Alayor, habiendo sido nombrado Lorenzo Carreras Palliser guarda particular jurado de ambas propiedades.

Para vender

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de San Alberto, núm. 18, (casa den Mandel.)

Adm.º de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)
Queda abierto en esta Administración, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de enero.

Ha de constar de 22.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 1.228, importantes 1.606.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	80.000
1 de	40.000
20 de 5.000	100.000
500 de 1.000	500.000
600 de 800	480.000
2 aprox. de 10.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor.	20.000
2 id. de 5.500 id. para el premio segundo.	11.000
1.228	1.606.000

Mahon 31 Diciembre 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.

Atencion

23, Plaza Pescadería, 23

Ciudadanos:

Acabo de recibir un gran surtido de loza y cristalería, papel de fumar de muchas clases, ídem de escribir, camisetas interiores para caballeros y señoras; y un gran surtido de medias para mujeres y niños, chalecos, garibaldinas para caballeros y un inmenso surtido de corsés. Mechas para luces catalanas y alemanas y tubos de todas clases.

Pañuelos de algodón, de hilo, de seda y de lana, desde 6 céntimos hasta 20 rs. uno.

Toallas y servilletas á precios sumamente baratos.

Cintas de seda, de lana y de algodón, de diferentes colores.
Bordados, encajes, botones, hilos en rama y carretes, muñecas de cartón, petacas, pipas, cepillos, cuadros con santos, polvoreras, ligas para medias, cinturones para caballeros y niñas, carteras, portamonedas y un pequeño surtido de chalitas, ó sean corbatas, espejos, marcos para retratos y otros artículos que los encontrarán á precios sumamente baratos; y un gran surtido de bandejas, peines de varias clases, cuchillos y puntillas blancas y negras.

23, Plaza de la Pescadería, 23

Aprendiz impresor

En la imprenta de este periódico se dará ocupacion á un muchacho que desee aprender el oficio y esté debidamente instruido en primera enseñanza.

Dominós para Máscaras

Se alquilan á precios módicos, calle Deyá núm. 28.

TEATRO.

Funcion para mañana 6 de Enero de 1885

2.º de abono 5.ª série

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

RIGOLETTO

Se empezará á las 8 en punto.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.